

¿Qué limitaciones tienen las áreas de investigación para la obtención, uso y aplicación del presupuesto para operar la propuesta de investigación?

Obtención, uso y limitación del presupuesto para operar las propuestas de investigación

María Adriana Cecilia Cruz Flores, Área de Investigación Salud y Trabajo.

La investigación como parte esencial de las tres tareas sustantivas de la Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco, ha permitido desde la fundación de la Universidad, contribuir al progreso de las ciencias de forma continua e incidir a lo largo de los años en el entorno social. Tarea que el personal docente-investigador de esta institución se ha esforzado en impulsar, al proponer nuevos temas o rutas de investigación que permiten adquirir nuevos conocimientos o profundizar en temas ya existentes, para incrementar el saber sobre un fenómeno o cuestión.

No obstante, el desarrollo y ejecución de las diversas temáticas que se desarrollan en las diferentes áreas de investigación de la Universidad Autónoma Metropolitana, en concreto en la unidad Xochimilco, han encontrado obstáculos en los últimos años para profundizar o consolidar los objetivos planteados ante los pocos recursos económicos con los que se cuenta y la burocratización que permea muchas de las fuentes externas de financiamiento.

El recorte presupuestal que caracteriza el programa de austeridad republicano del Gobierno actual, ha dado claros indicios de falta de interés en el desarrollo de la Ciencia y la Tecnología, tal como se muestra en el decremento de asignación de recursos para este rubro a nivel nacional, cuyo impacto se ve reflejado en el presupuesto asignado a esta casa de estudios en este rubro.

El presupuesto asignado a las áreas de investigación de la Unidad-Xochimilco, es un ejemplo claro de ello, tan sólo en estos últimos años los recursos económicos con los que disponen las áreas son los mismos que años anteriores e incluso menores, ante el elevado costo y problemas de inflación que repercuten en la adquisición de los insumos o equipos que requieren algunos proyectos de las áreas que se caracterizan por realizar investigación clínica o experimental, hecho que ha llevado a los responsables y

participantes de estas áreas de investigación a buscar formas alternativas para allegarse de recursos por medio de otras instancias.

Sin embargo, la búsqueda de recursos o apoyos externos para poder financiar la investigación se convierte en un problema estructural al ser el gobierno quien designa los recursos del presupuesto para el desarrollo de la Ciencia y la Tecnología a diversas instancias, las cuales suelen regirse por una serie de requerimientos y del control del presupuesto que muchas veces paraliza el desarrollo y ejecución de la investigación, en vez de facilitarla.

Los trámites para poder acceder a otras fuentes de apoyo económico externos a la Universidad, están sujetos a una serie de procesos burocráticos y engorrosos que alargan la obtención de recursos y por ende el desarrollo y ejecución de la investigación, por un lado; y por otro se limitan o se asignan a ciertos temas de investigación que se consideran como pertinentes y relevantes. lo que reduce la posibilidad de obtener un financiamiento externo si la investigación que se propone son reflexiones teóricas tanto en el campo de las ciencias sociales como naturales.

Bajo este orden de ideas, es de todos conocido que cada proyecto registrado plantea una fecha de conclusión para alcanzar los objetivos señalados en el mismo, que ante los trámites excesivos para consolidar un financiamiento externo, los plazos se acortan afectando el cumplimiento oportuno de los compromisos adquiridos.

Otro aspecto que afecta el uso y la obtención de financiamiento para las áreas son los plazos fijados para la finalizar un proyecto, sin considerar el alcance o pertinencia que se ha obtenido en el desarrollo del mismo. El establecer plazos para concluir un proyecto, afecta en la solicitud de un financiamiento externo, debido a que los resultados que se comprometen son parciales y la conclusión del proyecto requiere de nuevos trámites y solicitudes.

Los recursos económicos asignados a las áreas de investigación, es un problema no menor que debe prestarse atención y considerarse como relevante al incidir de manera directa en la calidad de la investigación que se desarrolla, así como en la relevancia de la problemática social que se estudia, la cual no es exclusiva de cinco o seis temas que se suelen clasificar como problemas nacionales prioritarios.

Otro punto que se pone a consideración en esta mesa de reflexión es la difusión de resultados. El desarrollo de la investigación produce nuevos conocimientos los cuales requieren y es prioritario que se difundan en revistas, libros, foros o congresos para que lleguen y los conozcan las personas interesadas. La difusión de resultados en congresos nacionales e internacionales ha permitido a los investigadores retroalimentarse de nuevos conocimientos de pares académicos para profundizar o desarrollar nuevas aristas en su investigación.

Mucho se podrá decir de las ventajas que ha dejado el desarrollo de la tecnología y el contacto con pares de diversas regiones para la difusión y publicación de diversas temáticas en estos dos años de confinamiento, que sin lugar a dudas se reconoce, pero se debe prestar atención a la calidad de la investigación, si se parte que el desarrollo de ésta requiere del contacto con la realidad, con la sociedad, con los individuos sujetos y objetos centrales de investigación con los cuales no se pudo acceder por razones de seguridad y confinamiento.

Por otro lado, la figura de profesor-investigador que identifica a los académicos de la UAM-Xochimilco ha sido constantemente violentada ante las exigencias laborales y la carga de docencia que disminuye el tiempo laboral que debería ser empleado para llevar a cabo la reflexión y redacción de las diversas líneas de investigación. Ello ha permeado posiblemente en el desinterés de muchos compañeros para incorporarse a alguna área de investigación o bien, quienes ya están en alguna, han visto afectado el tiempo que deberían invertir en dicha tarea y por ende su producción científica.

En resumen, se debe trabajar para que los recursos asignados a las áreas puedan ser liberados a la brevedad empezando el año, ya que al poder ejercer los mismos meses después afecta las metas y objetivos de trabajo en las líneas y proyectos de investigación.

Poder establecer un mecanismo en la institución que facilite el uso y manejo de los recursos cuando estos sean obtenidos de manera externos.

Apoyar a los investigadores jóvenes a insertarse como responsables de los proyectos de investigación. Se requiere una mayor flexibilización para dar impulso a las diversidad de temáticas que se desarrollan en nuestra institución Se debe buscar la

continuidad de la planta académica que sea capaz de seguir destacando la docencia, la investigación y el servicio como tareas sustantivas de la Universidad.

El camino se inicia con la organización de este foro, pero hay mucho por hacer y estrategias que implementar para consolidar este avance en el campo de la investigación que, sin dudar, enfrenta un gran reto para los próximos años. Son en estos espacios donde los profesores-investigaciones tienen la oportunidad de discutir y exponer a los colegas los intereses de su tema.